



Lieu historique national du  
Phare-de-  
Pointe-au-Père



# La Journée québécoise des phares

## Phare de Pointe-au-Père

Dimanche 13 juillet 2025

Petits et grands, venez explorer l'univers inspirant des phares, des marins et de la navigation. Apportez votre pique-nique. La mascotte Parka et d'autres surprises vous attendent.

### La tour à claire-voie a 50 ans. Ça se fête!

- **10 h à 16 h : Testez vos connaissances!**
  - Découvrez la communication maritime avec d'authentiques drapeaux. Saurez-vous appeler à l'aide?
  - Les phares du Saint-Laurent se sont sauvés! Aidez-nous à les retrouver!
  - Faites le rallye recherche en famille à la station. Un panier-cadeau sera tiré parmi les participants.
- **10 h à 12 h : La station de phare est aux oiseaux!**
  - Jasez d'oiseaux avec des membres du Club d'ornithologie du Bas-Saint-Laurent.
  - Apprenez-en plus sur une hirondelle menacée et sur un oiseau familier qui niche à un drôle d'endroit à la station!
  - Observez les nombreuses espèces d'oiseaux qui fréquentent Pointe-au-Père. Apportez vos jumelles!
- **11 h à 15 h : Choisissez votre tatouage.**
  - Affichez les couleurs de la station de phare, faites-vous tatouer à l'aérographe (tatouage temporaire).
- **14 h : Incursion dans la vie d'un gardien de phare.**
  - Assistez à une causerie en images avec une employée de Parcs Canada (activité pour les jeunes, durée 30 à 40 m).
- **15 h 30 : Visite de Parka!**
  - Notre mascotte Parka fera une apparition sur le site. Pssit! Elle adore se faire prendre en photo!

### Offrez-vous une pizza et une crème glacée.

Tout l'après-midi, *Saison deli pizza mobile* vous servira de la pizza cuite sur place et des plaisirs gourmands glacés! Les quantités sont limitées. (Des frais s'appliquent.)



Lieu historique national du  
Phare-de-  
Pointe-au-Père



## Notre station de phare vous accueille

**9 h à 18 h** — Visitez la station de phare. La tarification d'accès habituelle s'applique, l'accès gratuit pour les jeunes de 17 ans et moins. Pour des raisons de sécurité, nous recommandons la visite du phare aux personnes de plus de 8 ans.

Parcourez la nouvelle exposition ***Veilleurs de fleuve*** dans la maison du gardien de phare. L'exposition vous guide à travers le monde captivant des gardiens de phare et des pilotes du Saint-Laurent à l'époque où la station de pilotage était établie à Pointe-au-Père. À travers des récits, artefacts, maquettes et témoignages, transportez-vous dans le quotidien de ces héros méconnus chargés d'assurer la sécurité des marins et des navires sur le fleuve.

Suivez le tempérament du fleuve sur quatre saisons avec le module interactif la ***Fenêtre des possibles***.

Téléportez-vous grâce à la fameuse **porte interactive Abraham Martin** qui ouvre sur un autre espace-temps! Partez à la rencontre de ce personnage qui fut pêcheur, navigateur et, surtout, le premier pilote du Roy sur le fleuve Saint-Laurent. La porte est située dans la salle Parka, dans la maison de l'Ingénieur! Saviez-vous que les fameuses plaines d'Abraham doivent leur nom à ce fameux personnage?

L'équipe de Parcs Canada sera sur place pour échanger avec vous toute la journée!



Lieu historique national du  
Phare-de-  
Pointe-au-Père



## **Qu'est-ce que la journée québécoise des phares?**

Les Américains célèbrent le « National Lighthouse Day » le 7 août pour commémorer tous leurs phares, anciens phares et bateaux-phares. La journée de cet événement correspond à la date à laquelle tous les phares et aides à la navigation des différents États ont été fédéralisés par une loi, plus précisément le 7 août 1789. N'ayant aucune corrélation avec nos phares québécois, cette journée n'est pas soulignée ici.

Il existe aussi une célébration annuelle internationale des phares. C'est en 1993 que tout a débuté avec le « Scottish Northern Lighthouses Award Weekend ». En 1998, l'événement a pris de l'ampleur et est devenu le « International Lighthouse Lightship Weekend » qui se tient la 3<sup>e</sup> fin de semaine du mois d'août. Plus de 50 pays et 450 phares participent à cette activité annuelle. Lors de cette fin de semaine, les opérateurs de radio amateur installent leurs antennes et équipements de communication sur une station de phare et tentent d'échanger des messages avec le plus de phares et le plus grand nombre de pays possible. Même si les phares sont mis en évidence lors de cette manifestation radiophonique, il n'en demeure pas moins que ce « weekend » rejoint plus les radios amateurs que les passionnés de phares en plus d'avoir lieu sur un seul site de phare québécois par année.

C'est pourquoi la Corporation des gestionnaires de phares de l'estuaire et du golfe Saint-Laurent a décidé de remédier à cette situation en instaurant :

### **La Journée québécoise des phares**

Lors de cette journée qui se tient le 13 juillet de chaque année, les phares du Saint-Laurent sont invités à vous proposer des activités spéciales qui seront différentes d'un phare à l'autre. Le but de cette journée thématique est certainement de faire parler de nos phares, mais aussi de permettre aux gens d'apprécier les travaux de restauration et de mise en valeur que nous avons faits. Chacun sera à même de constater le travail qu'il reste à faire pour sauver les autres phares de la région laurentienne. Pourquoi le 13 juillet ? Parce que c'est la date où tout a commencé sur notre fleuve ! En effet, le 13 juillet 1801, le gouverneur a reçu les recommandations formulées par des capitaines de navires rattachés à la marine marchande. Cette pétition mettait en évidence le besoin d'améliorer la sécurité dans les eaux du Saint-Laurent en y implantant un réseau d'aides à la navigation.

**Bon 13 juillet! Journée québécoise des phares!**